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Ïðîëåòàðèè âñåõ ñòðàí, ñîåäèíÿéòåñü!

ПЕРВЫЙ В КОСМОСЕ –
 КОММУНИСТ ЮРИЙ ГАГАРИН 

Это был солнечный тёплый день; в степи 
цвели красные и жёлтые тюльпаны. Юра 
вышел из автобуса и направился к косми-
ческому кораблю «Восток». Несмотря на 
напряжённую и официальную обстановку, 
люди, которые присутствовали тогда на 
Байконуре, кинулись обнимать и целовать 
Гагарина – первого человека, кто полетит к 
звёздам, кто покорит неизвестность. 

Он уверенно поднялся на площадку 
и вошёл в лифт. Через несколько минут 
Юрий Алексеевич, обращаясь по связи, 
сказал: «Ну, дайте мне музыку!» – «Какую?» 
– «Про любовь, конечно». Стали искать 
музыку про любовь, но её не оказалось – 
были только марши. Тогда Гагарин запел 
сам: «Летите, голуби, летите!»…

ЗАЯВЛЕНИЕ Ю.А. ГАГАРИНА 
ПЕРЕД СТАРТОМ

Дорогие друзья, близкие и незнакомые, 
соотечественники, люди всех стран и 
континентов!

Через несколько минут могучий кос-
мический корабль унесёт меня в далекие 
просторы Вселенной. Что можно ска-
зать Вам в эти последние минуты перед 
стартом? Вся моя жизнь кажется мне 

сейчас одним 
п р е к р а с н ы м 
м г н о в е н и е м . 
Все, что про-
жито, что сде-
лано прежде, 
было прожито 
и сделано ради 
этой минуты. 
Сами понима-
ете, трудно 
разобраться в 
чувствах сей-
час, когда очень 
близко подошел 
час испыта-
ния, к которо-
му мы гото-
вились долго 
и страстно. 
Вряд ли стоит 
говорить о тех 

чувствах, которые я испытал, когда мне 
предложили совершить этот первый в 
истории полёт. Радость? Нет, это была 
не только радость. Гордость? Нет, это 
была не только гордость. Я испытал 
большое счастье. Быть первым в космо-
се, вступить один на один в небывалый 
поединок с природой, – можно ли меч-
тать о большем?

Но вслед за этим я подумал о той ко-
лоссальной ответственности, которая 
легла на меня. Первым совершить то, о 
чем мечтали поколения людей, первым 
проложить дорогу человечеству в кос-
мос... Назовите мне большую по слож-
ности задачу, чем та, что выпала мне. 
Это ответственность не перед одним, 
не перед десятками людей, не перед кол-
лективом. Это ответственность пе-
ред всем советским народом, перед всем 
человечеством, перед его настоящим и 
будущим. И если тем не менее я решаюсь 
на этот полёт, то только потому, что 
я коммунист, что имею за спиной об-
разцы беспримерного героизма моих со-
отечественников – советских людей. Я 
знаю, что соберу всю свою волю для наи-

лучшего выполнения задания. Понимая 
ответственность задачи, я сделаю всё, 
что в моих силах, для выполнения зада-
ния Коммунистической партии и совет-
ского народа.

Счастлив ли я, отправляясь в косми-
ческий полёт? Конечно, счастлив. Ведь 
во все времена и эпохи для людей было 
высшим счастьем участвовать в новых 
открытиях.

Мне хочется посвятить этот пер-
вый космический полёт людям комму-
низма – общества, в которое уже всту-
пает наш советский народ и в которое, я 
уверен, вступят все люди на Земле.

Сейчас до старта остаются считан-
ные минуты. Я говорю вам, дорогие дру-
зья, до свидания, как всегда говорят люди 
друг другу, отправляясь в далекий путь. 
Как бы хотелось вас всех обнять, знако-
мых и незнакомых, далеких и близких!

До скорой встречи!

12 апреля 1961 года.

Всего 108 минут продолжался первый 
полёт (сравните с длительностью совре-
менных полётов, продолжающихся меся-
цами), но этим минутам суждено было 
стать звёздными в мировой истории кос-
монавтики, в биографии Ю.А. Гагарина. 

Эта беспримерная победа человека над 
силами природы воплотила в себе гений 
советского народа, могучую силу социа-
лизма, его неоспоримое превосходство над 
умирающим капиталистическим строем.

Первый полет Гагарина в космос был 
совершен в условиях жесткого противо-
стояния СССР и США, социализма и ка-
питализма. Он подтвердил превосходство 
советской науки и техники, продемонстри-
ровав тем самым могущество Советского 
Союза. Полет «Востока» - это толчок к раз-
витию множества научных и технических 
отраслей. Он был воспринят мировой об-
щественностью как величайшее сверше-
ние в человеческой истории.

12 апреля 1961 года. Эта знаменательная дата навечно вошла в историю нашей Родины, в историю всего человечества. Произошло событие, 
которое останется в памяти всех последующих поколений. Именно 12 апреля 1961 г. человек совершил первый в истории полет в космос. 

Этот полет выполнен гражданином Союза Советских Социалистических Республик  коммунистом   Юрием Алексеевичем Гагариным. 
Он стал возможен, только благодаря самоотверженной работе советских ученых и инженеров. Полет в космос Юрия Гагарина был совершен 

на корабле «Восток», вес которого составил 4730 кг. «Восток» был запущен в космос при помощи ракеты-носителя с тремя ступенями. 
Максимальное удаление орбиты корабля от поверхности Земли составило 327 км.

БИТВУ ЗА КОСМОС ВЫИГРАЛА СОВЕТСКАЯ НАУКА!

 ЗНАЕТЕ, КАКИМ ОН 
ПАРНЕМ БЫЛ

 Музыка: Александра Пахмутова 
 Слова: Николай Добронравов

 Знаете, каким он парнем был, 
 Тот, кто тропку звёздную открыл? 
 …Пламень был и гром, 
 Замер космодром, 
 И сказал негромко он: 
 Припев: 
 Он сказал: «Поехали!» 
 Он взмахнул рукой. 
 Словно вдоль по Питерской, 
 Питерской, 
 Пронёсся над Землёй… 
 Знаете, каким он парнем был! 
 Как поля родные он любил… 
 В той степной дали 
 Первый старт с Земли 
 Был признаньем ей в любви. 
 Припев. 
 Знаете, каким он парнем был! 
 На руках весь мир его носил… 
 Сын Земли и звёзд 
 Нежен был и прост, 
 Людям свет, как Данко, нёс… 
 Припев. 
 Знаете, каким он парнем был! 
 Как на лёд он с клюшкой выходил! 
 Как он песни пел! 
 Весел был и смел… 
 Как азартно жить хотел! 
 Припев. 
 Знаете, каким он парнем был! 
Нет, не «был»! 
Ведь смерть он победил!
 Слышишь дальний гром? 
 Видишь: это он 
 Вновь идет на космодром… 
 Припев: 
 Говорит: «Поехали!» 
 И живой звездой, 
 Словно вдоль по Питерской, 
 Питерской, 
 Несётся над Землёй! 

 1971
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Министру культуры Республики Крым 
Новосельской А.В.

Уважаемая Арина Вадимовна!

Искренне признателен за Ваше не-
равнодушие к судьбе молодого талант-
ливого вокалиста Эльдара Кайбуллае-
ва. Приятно, что министерство культуры 
разделяет мое видение дальнейшего 
обучения и развития творческого талан-
та лауреата и обладателя Гран-При Меж-
дународного фестиваля молодых вока-
листов памяти народного артиста СССР 
Ю.И.Богатикова 2010 года, выпускника 
факультета вокального искусства Крым-
ского университета культуры, искусств и 
туризма 2014-2015 гг.

В декабре прошлого года я обратил-
ся к Вам с просьбой оказать содействие 
в выделении для Эльдара Рустемовича 
Кайбуллаева целевого бюджетного ме-
ста в магистратуре Крымского универ-
ситета культуры, искусств и туризма для 
поступления в вуз в этом учебном году. 
Я обстоятельно мотивировал необходи-
мость своей просьбы: юноша талантлив, 
но продолжать обучение в вузе на ком-
мерческой основе не имеет финансовой 
возможности. У него – молодая семья. 
Постоянной работы пока нет. В ущерб 
своей песенной карьере  Эльдар для со-
держания семьи вынужден зарабатывать 
случайными подработками.

Ответ, полученный мною в феврале т.г. 
за подписью заместителя министра Заа-
това И.А., дает надежду на положитель-
ное решение вопроса.

Я глубоко убежден, что поддерж-
ка будущего студента из многодетной 
крымскотатарской семьи, отец которого 
воевал в Афганистане, будет значимой 
в реализации Программы президента 
Российской Федерации по поддержке 
талантливой молодежи, в развитии наци-
ональных культур и искусств в Республи-
ке Крым.

Искренне надеюсь на Ваше личное 
участие в решении поставленного мною 
вопроса.

С уважением –
Председатель Совета РОО
«Крымский форум 
защиты конституционных 
прав граждан»                            Л.И. Грач

Здравствуй, дорогая редакция! Пишу тебе, а сама думаю: 
«Кому я нужна со своими мыслями?».

Но все же я хочу хоть на бумаге излить свою душу. Сама я по 
жизни простая селянка. Со школьных лет люблю землю. Вот по-
этому в 1980 году, после окончания школы, в 17-летнем возрас-
те, долго не раздумывая, пошла работать в колхоз простым ово-
щеводом, чем люблю заниматься и сейчас. Работала до развала 
колхоза. И проработала 29 лет (до 2009 года).

А написать в газету меня подтолкнуло выступление КОММУ-
НИСТОВ РОССИИ против повышения возраста выхода на пен-
сию (ведь одни только коммунисты думают о народе!).

Так вот, прочитав эту статью («Искра правды», № 11 от 24.03.16 
г.), я хотела бы посмотреть в глаза бывшему главе Министерства 
финансов РФ Алексею Кудрину, который считает, что повышение 
пенсионного возраста – разумная мера (это что, для экономии 
денег на выплату пенсий?).

А еще, дорогая редакция, разреши задать простой вопрос 
Алексею Кудрину: «Скажите, пожалуйста, а повышение пенсион-
ного возраста для кого? Для бедного и нищего селянина? («Спа-

4 апреля т.г. состоялось очередное 
заседание Политбюро ЦК КОМПАРТИИ 
КОММУНИСТЫ РОССИИ.

Среди рассмотренных вопросов – «О 
порядке взаимодействия партии КОМ-
МУНИСТЫ РОССИИ с другими полити-
ческими партиями, общественными 
организациями и движениями при под-
готовке и проведении выборных кам-
паний в сентябре 2016 г.».

РЕШЕНИЕ ПОЛИТБЮРО ЦК ПОЛИ-
ТИЧЕСКОЙ ПАРТИИ КОММУНИСТИЧЕ-
СКАЯ ПАРТИЯ КОММУНИСТЫ РОССИИ

Заслушав и обсудив сообщение испол-
нительного секретаря ЦК Жукова К.А., По-
литбюро отмечает.

 В сентябре 2016 г. состоятся выборы 
депутатов Государственной Думы, 38 за-
конодательных собраний в регионах, де-
путатов различных органов местного са-
моуправления, глав регионов и местного 
самоуправления.

 В адрес Политбюро ЦК и Штаба ЦК по 
выборам, комитетов региональных отде-
лений поступают предложения политиче-
ских партий, общественных объединений 
и граждан о различных формах сотруд-
ничества в ходе избирательных кампаний 
2016 г.

 Политбюро считает возможным и це-
лесообразным в ходе избирательных 
кампаний 2016 г. прибегнуть к различным 
формам сотрудничества с левыми и пат-
риотическими силами. 

 Во избежание снятия кандидатов и 
списков кандидатов, выдвинутых партией, 
следует учитывать требования действую-
щего избирательного законодательства.

 В соответствии с действующим зако-
нодательством политическая партия на 
выборах всех уровней не вправе вы-
двигать кандидатами в депутаты и на 
иные выборные должности членов иных 
политических партий. Также не допуска-
ется создание избирательных блоков, 
состоящих из нескольких политических 
партий. Таким образом, сотрудничество с 
левыми и патриотическими политически-
ми партиями ограничено согласованным 
распределением и поддержкой кандида-
тов по одномандатным округам, взаим-
ным отказом от публичной критики.

 Возможности взаимодействия с об-
щественными (неполитическими) объ-
единениями и гражданами – шире. По-
литическая партия вправе включать 
в федеральный список кандидатов и в 
список кандидатов по одномандатным 
округам лиц, не являющихся членами 
политических партий (беспартийных). В 
федеральном списке кандидатов полити-
ческой партии беспартийные кандидаты 

могут составлять не более 50 процентов 
от общего числа кандидатов, включенных 
в список. Аналогичные ограничения в от-
ношении списка кандидатов по единому 
округу содержатся в законодательстве о 
выборах регионального уровня и выборах 
органов местного самоуправления. Коли-
чественных ограничений по выдвижению 
беспартийных в списке кандидатов по од-
номандатным округам не имеется.

Таким образом, в рамках сотрудни-
чества с общественными (неполитиче-
скими) объединениями и гражданами 
кандидатами от КОММУНИСТИЧЕСКОЙ 
ПАРТИИ КОММУНИСТЫ РОССИИ могут 
быть выдвинуты активисты обществен-
ных движений, профсоюзные активисты, 
представители трудовых коллективов и 
инициативных групп граждан, деятели на-
уки, культуры, искусства, спортсмены.

 С политическими партиями и об-
щественными (неполитическими) объ-
единениями могут быть заключены ин-
дивидуальные соглашения о взаимном 
сотрудничестве в ходе избирательных 
кампаний 2016 г. Целью такого сотрудни-
чества с политическими партиями являет-
ся минимизация раздробленности левых 
и патриотических сил, объединение их 
усилий против буржуазных кандидатов, 
а с общественными (неполитическими) 
объединениями – формирование на базе 
КОММУНИСТИЧЕСКОЙ ПАРТИИ КОМ-
МУНИСТЫ РОССИИ широкого блока ком-
мунистов и беспартийных, разделяющего 
идеи патриотизма и социальной справед-
ливости, возврата России на социалисти-
ческий путь развития, укрепления наци-
онального суверенитета, продвижения к 
восстановлению союзного государства 
путем максимальной реинтеграции быв-
ших союзных республик.

 Сама по себе принадлежность беспар-
тийного кандидата, выдвигаемого парти-
ей, к той или иной социальной, националь-

ной или религиозной группе не является 
препятствием для его выдвижения.

Вместе с тем, Политбюро ЦК счита-
ет заведомо невозможным выдвижение 
кандидатами от КОММУНИСТИЧЕСКОЙ 
ПАРТИИ КОММУНИСТЫ РОССИИ пред-
ставителей прозападных либеральных, 
фашистских, националистических, агрес-
сивных религиозных сект, а также лиц, 
связанных с преступным миром.

ПОЛИТБЮРО ПОСТАНОВЛЯЕТ:
1. Обратиться к трудовым коллек-

тивам, общественным объединениям, 
профсоюзам, гражданам с предложени-
ем обсудить проект предвыборной про-
граммы КОММУНИСТИЧЕСКОЙ ПАРТИИ 
КОММУНИСТЫ РОССИИ на выборах в Го-
сударственную Думу 2016 г., представить 
свои предложения для уточнения и улуч-
шения проекта.

2. Обратиться к трудовым коллек-
тивам, общественным объединениям, 
профсоюзам, гражданам с предложением 
представить кандидатуры беспартийных 
граждан для выдвижения кандидатами от 
КОММУНИСТИЧЕСКОЙ ПАРТИИ КОМ-
МУНИСТЫ РОССИИ в депутаты, кандида-
тами в главы регионов и органов местного 
самоуправления на выборах различного 
уровня, намеченных на единый день голо-
сования 18 сентября 2016 г.

 3. Предложить политическим партиям 
левой и патриотической ориентации про-
вести консультации в целях выдвижения 
(поддержки) единых кандидатов по одно-
мандатным округам на выборах различ-
ного уровня, намеченных на единый день 
голосования 18 сентября 2016 г.

 4. Поручить Штабу ЦК по выборам 
(тов. Хугаев Р.Р.) предварительно рас-
смотреть вопросы выдвижения в 2016 г. 
кандидатур беспартийных граждан, в том 
числе предложенных трудовыми коллек-
тивами, общественными объединениями, 
профсоюзами, гражданами, кандидата-
ми от КОММУНИСТИЧЕСКОЙ ПАРТИИ 
КОММУНИСТЫ РОССИИ в депутаты, 
кандидатами в главы регионов и органов 
местного самоуправления и внести соот-
ветствующие предложения на рассмотре-
ние Политбюро ЦК, ЦК и Съезда партии.

 5. Поручить Штабу ЦК по выборам (тов. 
Хугаев Р.Р.) предварительно рассмотреть 
вопросы заключения с политическими 
партиями и общественными объединени-
ями соглашений о взаимном сотрудниче-
стве в ходе избирательных кампаний 2016 
г. и внести соответствующие предложе-
ния на рассмотрение Политбюро ЦК, ЦК и 
Съезда партии.

Председатель ЦК 
М.А. Сурайкин

ОБЪЕДИНИМ УСИЛИЯ В БОРЬБЕ ЗА СОЦИАЛИЗМ!МОЛОДЫМ ТАЛАНТАМ 
НУЖНА ГОСУДАРСТВЕН-

НАЯ ПОДДЕРЖКА

сибо Вам в шляпу!»).
Неужели Вы не знаете, что сейчас в стране масса безработ-

ных, и не от нас это зависит. Выживаем как можем в основном за 
счет домашнего хозяйства. И о каком повышении пенсионного 
возраста может идти речь?

А почему Вы не подумаете над тем, чтобы издать закон для 
восстановления колхозов и совхозов, о создании рабочих мест? 
Чтобы мы могли дотянуть (т.е. доработать) до этой пенсии. А тех 
пенсионеров, которые еще и работают, лишить пенсии и пусть 
живут на зарплату (а ведь у нас работающие пенсионеры в ос-
новном занимают кресла в кабинетах. И их места могли бы за-
нять молодые. Ведь незаменимых нет нигде).

Вот и подумайте над этим, любезный Алексей. И поразмыш-
ляйте, стоит ли повышать пенсионный возраст?

С любовью к газете и уважением к 

КОММУНИСТАМ РОССИИ, 
И. Синица, 

пос. Нижнегорский

ПОДДЕРЖИВАЮ КОММУНИСТОВ РОССИИ!

ПРАВДЫПРАВДЫ
ÈñêðàÏðîëåòàðèè âñåõ ñòðàí, ñîåäèíÿéòåñü!

Общеполитическая газета КРЫМСКОГО РЕСПУБЛИКАНСКОГО ОТДЕЛЕНИЯ КОММУНИСТИЧЕСКОЙ ПАРТИИ КОММУНИСТЫ РОССИИ

Уважаемые читатели!
С 1 апреля во всех почтовых отделе-
ниях «Почты Крыма» началась под-
писная кампания на второе полуго-
дие 2016 года.
Подписной индекс газеты «Искра 
правды»: 89226
Стоимость подписки  (без доставки):
на 6 мес.  – 192 руб. 00 коп.
на 3 мес. – 96 руб. 00 коп.
на 1 мес. – 32 руб. 00 коп.

Спешите подписаться 
на любимую газету!

«Единая Россия» отказалась от соглашения с КПРФ на выборах в Госдуму. 
Партии планировали заключить соглашение о взаимных уступках на выборах в 40 одномандатных округах, однако единоросы от 

него отказались, сочтя, что Геннадий Зюганов нарушил первоначальные договоренности. По слухам, коммунисты хотели сделать 
переговоры непубличными, однако этого не вышло, и они стали отрицать наличие соглашения.

newsru.com
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18 марта, во вторую годовщину вос-
соединения Крыма с Россией, на со-
вещании по вопросам строительства 
Крымского моста и социально-эко-
номического развития Крыма и Сева-
стополя президент Владимир Путин 
более всего интересовался одной те-
мой: строительством дороги Симфе-
рополь-Керчь. Вице-премьер Дмитрий 
Козак обрисовал ему ситуацию в довольно 
пессимистических красках:

– Находимся в стадии проектирования, 
– сообщил вице-премьер. – Был срыв, 
связанный с тем, что недобросовестный 
проектировщик… Проработали стоимость 
в четырехполосном исполнении, как Вы 
хотели…

– Недобросовестный проектировщик?.. 
– переспросил президент. – И что, деньги 
ему заплатили?

– Нет, деньги не заплатили, – подклю-
чился к разговору Сергей Аксенов. – Он, 
правда, требует 280 млн… за невыполне-
ние работы.

Президент намерен был разбираться 
дальше. По его словам, накануне вечером 
он звонил руководителям разных ведомств 
и пытался выяснить, кто конкретно отвеча-
ет за строительство дороги. Выяснилось, 
что отвечают сразу несколько: Министер-
ство экономического развития, власти 
Крыма, Министерство транспорта… 

Дмитрий Козак сообщил президенту, 
что сейчас заключается договор с новым 
проектировщиком на прокладку трассы 
в новых параметрах – она будет по пору-
чению президента расширена с трех по-
лос до четырех. Организация, с которой 
контракт разорван, якобы требует через 
суд 280 миллионов рублей. «Сегодня, по-
скольку соглашения заключены, средства 
перечислены, ответственность за про-
ектирование и строительство дороги 
по согласованному графику несет пра-
вительство Республики Крым», – цити-
рует ТАСС слова Козака.

Совещание закончилось, президент 
вернулся в Москву в полной уверенно-
сти, что правительство разобралось, 
наконец, в ситуации с задержкой стро-
ительства стратегической дороги от 
Керчи до Симферополя, что виновник 
недопустимого промедления найден 
и отстранен от работ, и стройка века 
успешно завершится в намеченные 
сроки.

Но, к сожалению, дела обстояли с точ-
ностью до наоборот. Руководители Мини-
стерства транспорта Республики Крым и 
ГКУ «Служба автомобильных дорог Рес-
публики Крым» ввели Дмитрия Козака и 
Сергея Аксенова в заблуждение.

Вот как развивалась ситуация со стро-
ительством дороги Керчь-Симферополь 
на самом деле. В моем распоряжении 
оказались документы, которые позволяют 
восстановить, что произошло в реально-
сти и по чьей вине строительство страте-
гической трассы было задержано на два 
месяца.

«Недобросовестным проектировщи-
ком», который едва не «схомячил» 280 
миллионов рублей, является компания 
ООО «Гипротрансмост-Крым» (ГТМК), 
которая изначально выполняла проект-
но-изыскательские работы по объектам: 
«строительство автомобильных подхо-
дов к Керченскому мостовому переходу» 
и «строительство автомобильной дороги 
«Таврида» («Керчь – Симферополь»).

Так вот, в действительности все необ-
ходимые проектно-изыскательские 
работы компанией ГТМК были вы-
полнены, причем для дороги именно 
в четырехполосном исполнении. Вы-
полнены, несмотря на то, что в ноябре 
прошлого года руководители Министер-
ства транспорта Республики Крым и ГКУ 
«Служба автомобильных дорог Республи-
ки Крым» Андрей Безсалов и Александр 
Мохна приняли решение о приостановке 
действия государственных контрактов с 
ГТМК и попытались в одностороннем по-

рядке произвести корректировку требо-
ваний к проектированию дороги в части 
уменьшения полосности (до трех полос) 
вышеуказанных объектов. Получив пись-
мо от чиновников о приостановке работ, 
компания ГТМК выполнила работу за свой 
счет, а вся проектная документация, по-
зволяющая начать стройку дороги, была 
передана заказчику.

Эти коллизии документально подтверж-
дены. Вот точная и документально под-
твержденная хронология событий.

17 августа 2015 года государствен-
ное ГКУ «Служба автомобильных дорог 
Республики Крым» и ООО «Гипротранс-
мост-Крым» заключили государственный 
контракт № 15-П/15, согласно которому 
компания ГТМК, как подрядчик, приня-
ла на себя обязательства по выполнению 
проектно-изыскательских работ по объек-
ту: «Строительство автомобильных подхо-
дов к транспортному переходу через Кер-
ченский пролив».

Работы были выполнены в полном объ-
еме на сумму около 280 миллионов руб-
лей. Все данные исследований были пе-
реданы непосредственному заказчику, то 
есть «Автодорогам Крыма». Но крымские 
чиновники, отвечающие за строительство 
дорог на полуострове, сумели все же де-
зинформировать правительство России 
в лице Дмитрия Козака и правительство 
Крыма в лице Сергей Аксенова именно в 
части того, кто пытался навязать строи-
тельство автодороги Керчь-Симферополь 
в трехполосном варианте. Именно глава 
Минтранса Крыма Андрей Безсалов и гла-
ва «Службы автодорог» Александр Мохна в 
ноябре прошлого года приняли «решение 
о приостановке действия государствен-
ных контрактов в связи с их попыткой в 
одностороннем порядке произвести кор-
ректировку требований к проектированию 
дороги в части уменьшения полосности 
(до трех полос)…». Это цитата из обраще-
ния генерального директора ГТМК Вла-
дислава Коновалова в Следственный ко-
митет РФ.

Действительно, 10 декабря 2015 года 
главный инженер ГКУ «Служба автомо-
бильных дорог Республики Крым» Алек-
сандр Брудин направил руководителю 
ГТМК Владиславу Коновалову официаль-
ное извещение (исх. 14/688) о приоста-
новке проектных работ. Брудин сообщил, 
что «работы будут продолжены после 
корректировки Федерально-целевой 
программы»…

Коновалов направил в адрес министра 
транспорта Крыма Андрея Безсалова об-
ращение, где указал, что решение о при-
остановке проектных работ незаконно и 
не входит в компетенцию Службы автодо-
рог. И ГТМК в итоге отправила результаты 
своих проектно-изыскательских работ, как 
и предполагалось по условиям контракта, 
– в декабре. Договор был выполнен в пол-
ном объеме на сумму около 280 миллио-
нов рублей.

Вот выдержка из заявления генди-
ректора ООО «Гипротрансмост – Крым» 
Владислава Коновалова в адрес пред-
седателя Следственного комитета РФ 
Александра Бастрыкина:

«Указанная возможность (начать стро-
ительство – В.П.), как стало в последую-
щем известно, позволила руководителю 
Государственного заказчика в лице на-
чальника государственного казённого уч-
реждения «Служба автомобильных дорог 
Республики Крым» Мохна А.В., имея в ве-
дении подчинённого ему учреждения ре-
зультаты выполненных ООО «Гипротранс-
мост – Крым» инженерно-геологических, 
инженерно-геодезических, инженерно-
экологических, археологических, ин-
женерно-гидрологических изысканий, 
привлечь к выполнению оговорённых 
государственным контрактом работам 
стороннюю организацию, которая не яв-
ляется стороной государственного кон-
тракта № 15-П/15, но уже противоправно 
обладающую результатами изысканий 

ООО «Гипротрансмост – Крым» 
и направить в адрес ряда глав 
муниципальных районов Респу-
блики Крым для согласования 
проектную документацию, изго-
товленную якобы ЗАО «Институт 
«Трансэкопроект» (копии обра-
щений прилагаются)».

Честно заработанных денег 
исполнителю работ, компании 
ГТМК, не выплатили, а переда-
ли всю необходимую для начала 
строительства документацию… 
«третьему лицу».

Это, к сожалению, одна из самых рас-
пространенных в российских реалиях ситу-
аций. Как правило, после такого поворота 
событий жертва чиновных «манипуляций» 
оказывается на грани банкротства. Не му-
дрено, что руководство ГТМК обратилось 
в правоохранительные органы.

Интересно, что представителей тре-
тьей стороны, то есть организации, ко-
торой бесплатно передали результаты 
исследований ГТМК, ЗАО «Институт «Транс-
экопроект», при согласовании проектной 
документации с главами муниципальных 
районов Республики Крым непосред-
ственно сопровождал начальник отдела 
ремонта дорог и содержания инфраструк-
туры государственного казённого учреж-
дения «Служба автомобильных дорог Ре-
спублики Крым» В.В. Докучаев.

Между тем ЗАО «Институт «Трансэко-
проект» не внесен Советом министров Ре-
спублики Крым в списки подрядчиков по 
проектным работам в рамках данной фе-
деральной целевой программы. Очевид-
ное нарушение закона налицо.

«Используя материалы, полученные от 
ГТМК, Служба автодорог и Минтранс Кры-
ма «в лице Мохна А.В. и Безсалова А.Г. 
предприняли попытку утверждения их в 
качестве официально разработанной до-
кументации по планировке территории, 
документацию, якобы разработанную ком-
панией ЗАО «Трансэкопроект», – пишут ру-
ководители ГТМК в жалобе, направленной 
в адрес Госсовета Крыма.

А ведь с «Трансэкопроектом» не был 
заключен государственный контракт 
на выполнение данных работ. Более 
того, у «Трансэкопроекта» отсутствуют 
необходимые допуски и разрешения для 
проведения такого вида работ, а матери-
алы, используемые «Трансэкопроектом» 
при формировании документации по пла-
нировке, взяты из материалов, которые 
ранее направлялись в «Службу» компани-
ей ГТМК.

В своем обращении в Госсовет Крыма 
руководитель ГТМК Коновалов приводит 
ряд и других нарушений норм проектиро-
вания, строительства и бюджетирования 
со стороны Службы автодорог.

Непосредственным исполнителем этой 
аферы, как приходится констатировать, 
стала структура крымского Минтранса ГКУ 
«Автомобильные дороги Крыма», кстати, 
совсем недавно официально обвиненная 
прокурором Крыма Натальей Поклонской 
в мошенничестве в особо крупных разме-
рах. В ходе прокурорской проверки было 
выявлено необоснованное перечисле-
ние в конце 2014 года распорядителем по 
договорам на выполнение «проектов ор-
ганизации дорожного движения на авто-
дорогах общего пользования», то есть ГКУ 
РК «Служба автомобильных дорог Респу-
блики Крым», «свыше 26 миллионов ру-
блей, которые были присвоены путем 
завышения в три раза стоимости про-
ектной документации». Материалы были 
направлены в следственный комитет для 
организации уголовного преследования 
в отношении должностных лиц предпри-
ятия-субподрядчика. Ход расследования 
уголовного дела части 4 статьи 159 УК РФ 
(«Мошенничество, совершенное в особо 
крупном размере»), как сообщило издание 
«Лента.ру» был взят на контроль прокуро-
ром республики Натальей Поклонской. 

Это лишь небольшой «штрих к портре-

ОСОБЕННОСТИ НАЦИОНАЛЬНОГО СТРОИТЕЛЬСТВА
Эх, дороги, пыль да туман... крымских коррупционеров

ту» Минтранса Крыма и его подразделе-
ний, который поможет нам лучше понять 
ту интригу, которая отодвинула на два ме-
сяца, как это было заявлено на совещании 
президенту России, строительство важ-
нейшей дороги в Крыму.

Руководство Минтранса Крыма было 
детально информировано о том, что ком-
пания ГТМК добросовестно и квалифици-
рованно выполняла все проектные работы 
по дороге Симферополь-Керчь именно в 
четырехполосном варианте, а Служба ав-
тодорог пыталась навязать строительство 
трехполосной дороги, что превратило бы 
эту стратегическую трассу в настоящее 
«бутылочное горло».

Так или иначе, масштабный обман со 
стороны дорожных чиновников Кры-
ма налицо. Если бы такое произошло в 
Америке, то незадачливые госслужащие, 
обманувшие вышестоящее начальство, 
были бы немедленно уволены, а возмож-
но, даже преданы суду.

Если ничего не изменится, то строи-
тельство стратегической трасы по-преж-
нему будет зависеть от сомнительных 
решений ГКУ «Служба автомобильных 
дорог Республики Крым», которая являет-
ся фигурантом уголовного дела по обви-
нению в мошенничестве в особо крупных 
размерах, а виновные в обмане останут-
ся безнаказанными. Вот, к примеру, как 
вице-премьер правительства Крыма 
Олег Казурин откровенно дезинфор-
мирует журналистов:

«По словам зампреда крымского пра-
вительства, в августе прошлого года 
Служба автомобильных дорог подписала 
контракт на проектировку этого участка с 
ООО «Гипротрансмост – Крым». До кон-
ца года фирма обязалась за 280 млн руб 
сделать проект, пройти все согласования 
и получить одобрение Главгосэкспертизы. 
«Организация приступила к работам, но 
документы в экспертизу почему-то не сда-
ла, хотя экспертиза должна была пройти 
именно в декабре, – уточнил Казурин. – 
После этого контракт был приостановлен 
Службой автомобильных дорог и доку-
менты переданы в суд на расторжение 
контракта». 

На самом деле руководители компании 
«Гипротрансмост-Крым» били, как сле-
дует из их писем, во все колокола, чтобы 
готовые документы приняли к рассмотре-
нию и отправке на экспертизу, но ответа 
так и не получили.

Крымский депутат Шувайников так вы-
разился о стиле работы крымских дорож-
ных служб: «Дорога – это самое лакомое 
место. Я помню прошлым летом много-
километровые очереди на трассе Сим-
ферополь-Белогорск-Феодосия-Керчь… 
Суммы миллиардные, дорогу никто не 
расширил, положили еще одну пленочку, 
кое-где обновили подушку, и что?.. Про-
катитесь и сами убедитесь, что до и после 
автотрасса лучше не стала. Вопрос: куда 
ушли миллиарды, на которые можно 
было бы три таких дорожных покрытий 
сделать?» 

Остается надеяться, что Следствен-
ный комитет действительно разберет-
ся во всей этой ситуации, доведенной, 
на мой взгляд, до настоящего абсур-
да и вполне достойной пера русского 
классика М.Е. Салтыкова-Щедрина.

В. Прохватиков,
Независимая газета,

28.03.16.
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После 1995 года из сельсовета сообщи-
ли, что мне в городе должны дать квартиру. 
Никто ничего об этом «не знает», пошли в 
меджлис с дочерьми, а там сказали, что 
людям с русскими фамилиями они не дают 
– дочки носят фамилии мужей… В общем, 
меджлис разделил татарские деньги меж-
ду собой, и живут они спокойно и весело, а 
мои дети оказались в стороне… Потом мои 
однополчане стали хлопотать в комитете 
ветеранов войны, т.к. в горсовете моим 
дочерям предложили определить меня в 
дом престарелых. Дочери возмутились: 
«Вы свою маму отправляйте в дом преста-
релых, вы сегодня такие посты занимаете 
за счет фронтовиков». Олейник сказал: 
«Фронтовик должен иметь жилье, отдайте 
этой женщине мою очередь, ищите квар-
тиру в центре города, чтобы легче было с 
больной ногой ходить» – и за 3 дня нашли! 
Спасибо однополчанам и Олейнику!

Пришли в дом, там только крыша, сте-
ны и электросчетчик, даже труб в туалете 
нет, полы были деревянные – и тех нет. 
За электричество было не плачено года 2 
или 3 – содрали с меня: вот что творилось 
после уничтожения Союза. Посмотрела 
я – денег на ремонт нет, решила остаться 
в родных Камышлах, а там только пропи-
салась, т.к. квартиру дали на одного че-
ловека – на меня. Дочки с детьми жили на 
частной квартире, пошли просить помощи 
у комитета ветеранов, там был бывший 
чапаевец председателем, а Байсак был 
из его взвода. Стала просить, чтобы моим 
дочерям дали хотя бы по комнате в обще-
житии, он вначале велел написать заявле-
ние, а потом потребовал военный билет. Я 
сказала, что принесу, попрощалась и толь-
ко открыла дверь, как слышу, что он при 
помощнике громко назвал меня татарской 
мордой…. Открыла дверь и сказала, что 
он недостоин занимать ветеранский пост. 
Вышла и попросила таксиста, чтобы он 
нашел коммунистов. Это оказалось близ-
ко, но подвальное помещение, теснота, у 
депутата даже кабинета нет. Я сразу стала 
плакать – как Байсак меня обидел. Расска-
зала о себе, о том, что воевала еще будучи 
комсомолкой. Он мне сказал, что комму-
нисты сейчас не у власти, но мы попробу-
ем помочь заслуженному человеку. И на 
второй день пришла женщина, написала 
статью, ее тут же напечатали, мне принес-
ли эту статью, и я сразу пошла к Байсаку. 
В кабинете его не было, а газета лежала у 
него на столе. Он меня увидел в коридоре, 
сказал, что верит мне и проверять мои до-
кументы не будет, но извинения не попро-
сил и никакой помощи не оказал, я больше 
к нему не ходила – ему дали адмиральское 
звание – куда мне…

После него меня нашел Бреславский, 
принял в свое общество ветеранов войны, 
и я помогала им разыскивать останки на-
ших воинов на 35-й береговой батарее. Их 
похоронили на ветеранском кладбище не-
далеко от Сапун-горы и в Казачьей бухте…

После этого меня нашел писатель Ше-
стаков, он был военным корреспонден-
том. В 2001-м году, после моего выступле-
ния на татарском кладбище, кто-то сзади 
потянул меня за одежду. Он сказал, что 

нашел моего коман-
дира в Ленинграде, но 
ему дали мой адрес в 
Самарканде, и поэто-
му мы с командиром 
до сих пор не встре-
тились. А писатель со 
мной работал 5 лет, 
печатал свои матери-
алы о войне в газетах 
и журналах, написал 
2 книги и стал популя-
рен. Один или два раза 
была с ним в училище 
им. П. С. Нахимова, 
два раза – в гарнизо-
не Казачьей бухты, там 
всегда торжественно 
принимали…

Но известность портит людей, и когда 
я ему указала на ошибки во второй кни-
ге, он обиделся. И теперь мы только по 
праздникам здороваемся. Вот так скром-
ный человек изменился на глазах… И этот 
случай показал, что надо и доверять, и 
проверять… Мне не надо никаких похвал, 
я в душе осталась той же девчонкой – ком-
сомолкой, колхозницей…

Впервые меня снимал на компьютер 
москвич, я не знаю его фамилии. Он ска-
зал, что найдем подбитый мною танк, ведь 
об этом весь мир знает, но надо суметь это 
показать. Он сдержал слово: как-то в День 
Победы сижу на скамей-
ке в городе, мимо идет 
молодая дама с мужем 
и двумя детьми, они уви-
дели мои награды, оста-
новились и сказали: «Мы 
видели, как Вы подожгли 
фашистский танк». Я не 
успела с ними толком 
поговорить, как подошел 
один из ветеранов и по-
тащил меня фотографи-
роваться с мэром Яцу-
бой – это тоже благодаря 
москвичу, он назвался то 
ли Мок, то ли Макс…

Я стремилась сохра-
нить историю, к кото-
рой причастна, бросила 
строить свой дом и стала 
строить музей (с 2004 года). Стройка еще 
продолжается – на одну пенсию сразу все 
стройматериалы не закупить, но первую 
очередь музея уже открыли…

С 1991 года я жила поначалу вообще 
под кустом кизила: старую мебель поста-
вила, от шифоньера огородила досками 
стены, нашла остатки шифера и обшила 
вокруг черной упаковочной непромокае-
мой бумагой, в том числе и крышу поверх 
шифера, чтобы не протекала, а дверь за-
навесила одеялом. Так и жила без печки, 
в холодную погоду укрывалась матрацем, 
а люди хотели все сразу, не выдерживали 
и уходили…

Пока председателем на ВИРе был Щер-
баков, он на поляне дал дачникам землю, у 
тети Лены был курятник, а в подвале поме-
щалась одна койка, я перешла туда и там 
зимовала. Весной копала землю ножом на 
30 см и по метру было расстояние между 
рядами грядок, воду брала у соседей из 
колодца, качали моторчиком, а на поляне 
возле лесополосы были абрикосы, орехи, 
вишня, персики, полно было кизила – все-
го хватало всем. Когда умер Щербаков, 
все плодовые деревья срубили – лучше бы 
людям раздали, ни одного не осталось – 
даже большой тутовник срубили…

А жизнь продолжалась, купила себе 
одну козочку, доила, хватало на все блю-
да, а держала на веревке на краю огорода, 
она паслась – и я сыта была. На краю ого-
рода держала и десяток кур, гнездо для 
них я огородила камнем и выпускала па-
стись, свежей травы и букашек им хвата-
ло, они были сытые и упитанные. А потом 
куры сами сели высиживать цыплят. По 
10-15 было в каждом приплоде, считайте, 
за 32 года вывели более 7000. Я их про-

давала, резала, давала детям в город. Я 
любила держать домашнюю живность и за 
работой не чувствовала одиночества. Точ-
но так же от одной козы пошел приплод, 
они сами паслись в лесу и сами возвраща-
лись. Продавала и его, потихоньку по-
явились и хоть небольшие, но средства на 
строительство дома. Сейчас я уже соста-
рилась, нет сил на всю такую работу. За 
мной ухаживает внучка Кристина, она же 
пытается добиться официального оформ-
ления земли и дома, который давно уже 
просит ремонта. Сколько я ходила сама 
по чиновникам – везде документы по-
чему-то пропадали. Совести нет – оби-
жать пожилого человека!

До сих пор внучка ходит и хлопочет об 
оформлении земли и дома, все ее обра-
щения натыкаются на ссылки чиновников 
друг на друга и преславутое «завтра»… 
Вроде и все документы есть, теперь надо 
переоформлять по новым законам, сижу 
и думаю, успею до смерти или нет. А тут 
еще музей полностью не закончен, а 
он пригодится растущему поколению, 
ведь уже Великая Отечественная война 
воспринимается детьми как легенда. 
Должен быть хозяин у музея, надо ухажи-
вать за экспонатами, чтобы не пропали…

Хочу еще раз вспомнить 1941-й год. 
Ходили по приказу Горпищенко на развед-
ку на 2-й кордон Мекензиевых гор, коман-
диром группы разведчиков был Короев, 
татарин. Всем памятники стоят, а Короеву 

нет нигде, это как раз с ним поймали троих 
немцев с пионерскими галстуками, один 
из разведчиков – Калмыков объяснил мне, 
что это не пионеры, а смертники. Дальше 
между первым и вторым кордонами были 
окопы, в которых находились немецкие ко-
мандиры. Один матрос только прицелился 
стрелять, другой правой ногой прижал к 
земле и держал на прицеле обеими рука-
ми, третий поднял руку и хотел бросить 
ручную гранату, четвертый хотел выйти из 
окопа, в одной руке у него хлеб, во второй 
– котелок, и тут бешеные немцы пусти-
ли какой-то запрещенный газ – все они в 
один момент замерли, окаменели и так и 
остались стоять…. До сих пор они у меня в 
глазах, как во сне. Причина в том, что пока 
я оказывала помощь раненым, оставалась 
сзади, а потом догоняла своих, и понять 
не могу, почему они не упали. Говорили, 
что использовать газ было запрещено, но 
немцы тайком применяли…

Был еще случай: из Камышлов я вывела 
из-под обстрела 90-летнего старика Хали-
лова и мы с Юрой Махарадзе и Ляпиным 
отвели его в Севастополь в трофейный 
музей на улице Ленина, а мне там сказали, 
чтобы я отвела его в дом престарелых на 
улицу Советскую. После войны я встрети-
лась со своим однополчанином Ляпиным, 
он ослеп после сильного сотрясения моз-
га, но сын привез его на встречу однопол-
чан. Он просил меня найти, а когда его сын 
нашел меня и привел к нему, мы плака-
ли…. Невозможно было сдержаться, все 
плакали, потому что слепой – и тот при-
ехал на встречу однополчан.

Продолжение следует…

г. Севастополь,
с. Камышлы

7 апреля
Всемирный день здоровья.
1913 г. – Родился Г.Е. Передельский, 

Маршал артиллерии.

8 апреля
1872 г. – В Петербурге вышел в свет 

на русском языке 1-й том «Капитала» 
К. Маркса.

1944 г. – Войска 4-го Украинского 
фронта и Отдельной Приморской армии 
при содействии Черноморского флота 
и Азовской военной флотилии развер-
нули бои (8 апреля – 12 мая) за освобо-
ждение Крыма от немецко-фашистских 
захватчиков.

9 апреля
1944 г. – Войска 2-го Украинского 

фронта, развивая наступление в Румы-
нии, перерезали важную железнодорож-
ную магистраль Яссы-Пашкани.

1944 г. – Войска 3-го Украинского 
фронта начали штурм Одессы.

10 апреля
1918 г. – Родился И.И. Пстыго, Мар-

шал авиации, Герой Советского Союза.
1944 г. – Войска 3-го Украинского 

фронта освободили Одессу от немец-
ко-фашистских захватчиков.

11 апреля
1242 г. – Русские войска под предво-

дительством Александра Невского раз-
громили немецких псов-рыцарей на Чуд-
ском озере (Ледовое побоище).

1945 г. – Международный день 
освобождения узников фашистских 
концлагерей.

12 апреля
День космонавтики. В 1961 г. в этот 

день советский летчик-космонавт ком-
мунист Ю.А. Гагарин на космическом ко-
рабле «Восток» совершил первый в мире 
орбитальный космический полет.

1919 г. – В «Правде» опубликованы 
«Тезисы ЦК РКП(б) в связи с положени-
ем Восточного фронта», написанные 
В.И. Лениным. Они стали боевой про-
граммой мобилизации всех сил и 
средств Советской власти на разгром 
контрреволюционных войск Колчака.

1919 г. – Первый коммунистический 
субботник в депо Москва-Сортировоч-
ная Московско-Казанской железной 
дороги.

13 апреля
1934 г. – Советские летчики заверши-

ли операцию по спасению с дрейфую-
щего льда пассажиров и членов экипажа 
затонувшего в Чукотском море парохода 
«Челюскин».

1944 г. – Войска 4-го Украинского 
фронта и Отдельной Приморской ар-
мии освободили Симферополь от не-
мецко-фашистских захватчиков.

Из экспозиции музея в с. Камышлы
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МАТВЕЕВНА 
СОЦЕНКО
Дорогая Мария 

Матвеевна!
Вам сегодня – 95! 

Поздравляем Вас 
с этим красивым 
юбилеем!

С 29 июня 1941 
года Вы – на страш-
ной, кровавой войне 
– санинструктор до 23 
июня 1945 года. Возвращали жизнь воинам 
на Сталинградском, Крымском, Белорусском 
фронтах, на боевых дорогах Европы, до само-
го Берлина.

Об огромном воинском труде, о мужестве, 
о преодолении смертельной опасности гово-
рят Ваши награды: ордена Красной Звезды, 
Отечественной войны, медали «За оборону 
Сталинграда», «За боевые заслуги», «За отва-
гу», «За освобождение Варшавы», «За победу 
над Германией», «Ветеран труда».

Вы сражались героически, но скромно гово-
рите о себе: «Да никаких героических дел я не 
совершала. 

Просто честно, как все, спасала раненых и 
била фашистов, приближала День Победы».

После войны Вы самоотверженно работа-
ли в народном хозяйстве Симферополя.

Воспитали замечательного сына, инженера, 
коммуниста и потеряли его. Нет слов, чтобы 
высказать материнскую скорбь…

Мы гордимся Вами. Вы одна из героического 
поколения советских людей, построивших соци-
ализм в СССР и защитивших мир от фашизма.

Вы – вечный идеал для молодых.
Люди, поклонитесь каждому советскому 

солдату!
Добрая, милая Мария Матвеевна, крепко-

го Вам здоровья, долгих лет!

У НАШЕЙ ПОБЕДЫ — ДЕРЕВЕНСКИЕ КОРНИ
Полководцы Победы разде-

лили судьбу своих односель-
чан, вставших заслоном на пути 
врага.

Живая память и тревога о своей 
малой родине не оставляли полко-
водцев Великой Отечественной в 
самые трудные минуты.

Родную деревню Георгия 
Жукова на границе Калужской и 
Московской областей немцы 
сожгли. И первым делом – отцов-
ский дом командующего Западным 
фронтом, откуда мать командарма 
Устинью Артемьевну едва успели 
эвакуировать.

Туда и обратно прокатилась вой-
на через райцентр Старица и де-
ревню Валуево Тверской области 
– родные места будущего Мар-
шала Советского Союза Матвея 
Захарова.

Разделила участь оккупирован-
ной Стрелковки и тверская дере-
венька Сковорово, где родился 
будущий Маршал-танкист Па-
вел Ротмистров. В сентябре 1941 
года он, тогда еще полковник, был 
назначен командиром 8-й танковой брига-
ды в 11-й армии Северо-Западного фрон-
та и спустя годы вспоминал: «У меня за-
щемило в груди. Неподвижным взглядом 
я смотрел на карту, видел Селижарово, 
родную деревню Сковорово и с горечью 
думал: Неужели здесь будут фашисты?..».

Бригада Ротмистрова, уже в соста-
ве 30-й армии, вернется в эти края и бу-
дет громить врага на тверской земле. В 
январе 1942 года за массовый героизм 
личного состава получит гвардейское зна-
мя, командира 3-й гвардейской танковой 
представят к ордену Ленина...

Полководцы Победы – почти сплошь 
военачальники в первом поколении, 
родившиеся в многодетных деревен-
ских семьях на рубеже XX столетия, 
всего через 30-40 лет после отмены 
крепостного права.

У Василия Чуйкова было семь братьев 
и четыре сестры. Восемь дочерей и сыно-
вей, помимо Павла, родились в семье де-
ревенского кузнеца Алексея Ротмистро-
ва. Федор Григорьевич и Вера Ефимовна 
Ватутины воспитывали пятерых сыновей 
(включая будущего Маршала бронетанко-
вых войск) и четверых дочерей.

А Ефим Епифанович Катуков нажил 
семерых детей в двух браках. Сына Мишу 
первая жена Мария Семеновна родила 
прямо в поле. Кто бы знал, что в сентябрь-
ский полдень 1900 года где-то в Коломен-
ском уезде впервые подал голос первый в 
Красной Армии командарм-танкист и бу-
дущий Маршал...

У них не было счастливого детства в 
привычном сегодняшнем понимании. Ки-
рилл Мерецков с семи лет помогал отцу 
пахать и боронить, с девяти – участвовал 
во всех полевых работах. Старшим из де-
тей в семье был Леонид Говоров – все 
крестьянское хозяйство на нем да еще 
мал мала меньше. Первые мозоли у под-
ростка Пашки Ротмистрова появились 
на лесосплаве...

У нашей Победы – деревенские 
корни.

Но речь, конечно, не только о марша-
лах, познавших тяжкий крестьянский труд 
раньше, чем азы военного искусства. По 
признанию Георгия Жукова, сделанному 
на склоне лет, не генералы выиграли во-
йну. Ее превозмог Солдат. Пехотинец, 
минометчик, танкист, ездовой, сапер, ра-
дист, заряжающий, санитар-носильщик... 
Из деревни Назарьево, где стоял дом 
Мерецковых, ушли на фронт все мужчи-
ны призывного возраста. По данным ОБД 
«Мемориал», десять односельчан с вой-
ны не вернулись: братья Захаровы, отец и 
сын Воробьевы, Александров, Печенкин, 
Самохин, Седов, Сучков, Чернев...

Герой Сталинграда Василий Чуйков, 
командующий 62-й армией, родился в по-
селке Серебряные Пруды. Сейчас это под-
московный райцентр. Только из него ушли 
на фронт 5205 человек и 3553 не верну-
лись. А сколько всего полегло, до сих пор 
сосчитать не можем. И уж точно никто не 
считал, сколько защитников Отечества 
встали под ружье от заводского станка, а 

04.04.1945. Генералы и маршалы, командующие советски-
ми фронтами в последний период войны: (слева направо) мар-
шал Иван Конев, маршал Федор Толбухин, маршал Александр 
Василевский, маршал Родион Малиновский, маршал Георгий 
Жуков, маршал Леонид Говоров, маршал Константин Рокоссов-
ский, генерал Андрей Еременко, маршал Кирилл Мерецков, ге-
нерал Иван Баграмян.

сколько – от сохи и плуга.
В Кировской области, давшей 

стране сразу трех маршалов, па-
мять о них жива. Несмотря на то, 
что от деревни Бутырки (здесь ро-
дился Леонид Говоров) осталось 
лишь название. Когда ее покинул 
последний житель, уже никто и не 
помнит. Но на месте говоровской 
избы положены контуром бетонные 
сваи. И надпись на памятном кам-
не гласит: именно здесь, в крошеч-
ной, на несколько хат, деревеньке 
родился будущий полководец.

Давно нет постоянных жителей 
и в деревне Боркино, где родился 
будущий Маршал авиации Вер-
шинин, хотя номинально она су-
ществует. И «маршальские» экспо-
наты школьного музея перевезли в 
Большую Шишовку, центр сельско-
го поселения.

Деревня Андроники, где родил-
ся будущий Маршал Толбухин, 
стала селом. Но родительский 
дом полководца – в два этажа, с 
шестью окнами по фасаду, – не 
сохранился.

А вот Маршалу Коневу повезло. В ро-
довой деревне Лодейно (это Подосинов-
ский район) открыт его дом-музей. И в Ки-
рове установлен памятник военачальнику, 
перевезенный из Польши, когда там он 
стал кому-то мешать.

На родине Мерецкова каждый год в 
июне проводят легкоатлетический пробег, 
стартующий в деревне Назарьево. Рядом 
с избой Мерецковых, где к его 90-летию 
открыли мемориал...

Мы намерены продолжить экспедицию 
памяти. Заглянуть и к соседям, в Черкас-
сы, где во дворе военкомата до недавних 
пор стояли бюсты Ивана Черняховско-
го и дважды Героя Советского Союза 
летчика Ивана Степаненко. И в Сумскую 
область, там наверняка кто-то еще помнит 
Маршала Павла Рыбалко. И в Чернигов-
ской, наверное, еще не все забыли, что 
здесь родился лучший летчик войны Иван 
Кожедуб...

Обращаемся к вам, дорогие читатели! 
Что вам известно о родовых гнездах мар-
шалов и генералов Победы? Хранят ли 
в них память о великих земляках-воена-
чальниках? Кто еще вышел оттуда в люди 
за семь минувших с войны десятилетий?

А. Емельяненков

P.S. Уважаемые читатели! Редакция га-
зеты «Искра Правды» ждет ваши очерки, 
воспоминания об известных и неизвест-
ных героях Великой Отечественной войны.

ФЕДОР 
ВАСИЛЬЕВИЧ 

ШАПЦЕВ
8 апреля ветеран 

отметит свой 90-лет-
ний юбилей. 

Федор Васильевич 
любит шутить: «В де-
ревне паспортов не 
выдавали, поэтому 
полжизни своей про-
жил по справке».

На долю сельского паренька из Тамбовщи-
ны выпала непростая судьба. По окончании 
школы мечтал обучать знаниям и добрым де-
лам детишек. Поступил в педучилище. Но во-
йна перечеркнула юношеские планы, забросив 
его  в июле 1941-го под Ельню, где была одер-
жана первая победа Красной Армии над ве-
роломным врагом, затем – Смоленск. Безусый 
мальчишка в июне 1943 года стал участником 
одного из ключевых сражений в Великой От-
ечественной войне – на Курской дуге, так что 
к официальному призыву в ряды Красной Ар-
мии в ноябре 1943 года Федор Васильевич уже 
был закаленным бойцом.

В мае 1944 года он воевал в составе 20-й 
бригады 4-го Украинского фронта.  

По окончании Николаевского военно-мор-
ского  авиационного училища с ноября 1945 
года служил в ВВС Тихоокеанского, а затем 
Черноморского  Флота.

Ф.В. Шапцев с 1951 года в рядах Коммуни-
стической партии. Звание коммуниста всегда 
оправдывет своей несгибаемостью, принци-
пиальностью, целеустремленностью. Живет 
в городе Саки, передавая  свой боевой и жиз-
ненный опыт молодежи, по-боевому «воспи-
тывая»  местную власть, так как не терпит ха-
пуг, воров и бездельников. 

В канун значимого  юбилея инвалид Вели-
кой Отечественной войны I группы вступил в 
КОМПАРТИЮ КОММУНИСТЫ РОССИИ.

Примите, уважаемый юбиляр, искренние 
поздравления с прекрасной жизненной да-
той! Здоровья Вам, мужества и оптимизма!

Тимур Михайлович Фрунзе (5 апреля 
1923 – 19 января 1942), Герой Совет-
ского Союза, лётчик-истребитель.

Тимур – сын Михаила Васильевича 
Фрунзе – наркомвоенмора СССР, од-
ного из легендарнейших людей Страны 
Советов.

Тимур 10 лет учился в специальной 
средней школе ВВС на казарменном 
положении.

В конце декабря 1941 года Тимур Фрун-
зе наконец-то получил назначение в 161-й 
истребительно-авиационный полк, кото-
рый прикрывал Москву с воздуха на се-
верном направлении. Вскоре он совер-
шил первый боевой вылет. Всего же за 
свою короткую фронтовую биографию 
Тимур произвел 9 боевых вылетов, триж-
ды встречался с воздушным противником, 
при этом в двух случаях самолеты против-
ника были сбиты. Ему было всего 18 лет.

Не поразительно ли – при столь ми-
зерном налете такая высокая боевая ре-
зультативность?! Однако неопытность в 
сочетании с горячностью и отвагой, да 

еще в условиях превосходства против-
ника «в воздухе не могли не привести к 
трагедии…»

«Сов. секретно.
Государственный комитет обороны, 

товарищу К.Е. Ворошилову.
19 января с.г. при выполнении боевого 

задания по прикрытию войск Красной Ар-
мии Тимур Михайлович встретил в воздухе 
на высоте 900 метров 4 вражеских истре-
бителя «МЕ-109» и «МЕ-115» и вступил в 
бой в паре с летчиком Шутовым.

Один «МЕ-109» был ими сбит и упал на 
землю. Во время первой атаки к четверке 
вражеских истребителей прилетело еще 
3 истребителя «МЕ-115». В неравном бою 
против 7 истребителей противника Тимур 
Фрунзе погиб смертью героя. Похоронен 
с воинскими почестями с участием гарни-
зона и населения города Крестцы. Коман-
дованием ВВС Северо-Западного фронта 
Тимур Фрунзе посмертно представлен к 
званию Героя Советского Союза».

По материалам газеты
 «Хочу в СССР», № 9

ПОСЛЕДНИЙ БОЙ ТИМУРА ФРУНЗЕ
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ДОЛОЙ БЮРОКРАТИЮ И КОРРУПЦИЮ!

Не рады  трудовым коллективам во власт-
ных кабинетах Республики Крым, куда их 
представители обращаются не от праздного 
любопытства, а за помощью в отстаивании 
своих конституционных прав, предусмот-
ренных Основным законом Российской 
Федерации.

Примеров чиновничьего чванства и равно-
душия множество, но дабы не омрачать настро-
ение читателя невеселыми историями, оста-
новлюсь на наиболее значимых.  

24 февраля 2015 года было направлено об-
ращение в адрес Председателя Счетной пала-
ты Российской Федерации Т.А. Голиковой о се-
рьезнейших производственных и финансовых 
проблемах, возникших в ГУП РК «Черномор-
нефтегаз», требующих незамедлительной ауди-
торской проверки. 

Ответом явилось перенаправление письма 
для рассмотрения в Счетную палату Республи-
ки Крым, от которой  «ни ответа, ни привета», 
что вынудило отправить в июне 2015 г. второе 
обращение на имя Т.А. Голиковой.

Все тот же аудитор Счетной палаты Россий-
ской Федерации В.Н. Богомолов, автор первой 
отписки в Республику Крым, 3 июля 2015 года 
поведал о том, что «..проведение контрольного 
мероприятия в ГУП РК «Черноморнефтегаз» 
включено в План работы Счетной палаты Ре-
спублики Крым на 2015 год». 

14 сентября 2015 года от Счетной палаты 
Республики Крым поступило вежливое сооб-
щение о том, что контрольное мероприятие в 
отношении ГУП РК «Черноморнефтегаз»  про-
ведено и отчет по нему составлен. Гендиректор  
Бейм С.Г.  с 25.08.2015 – уволен.

С заявлением на злобу дня выступила  про-
курор Республики Крым Поклонская Н.В.: «Вы-
явлен ущерб на сумму 2,5 миллиарда рублей. 
Одну часть уголовных дел расследует Крымское 
следственное управление МВД, вторую – След-
ственный комитет республики». 

Ещё в июне 2015 года республиканский про-
курор Поклонская Н.В. потребовала возбудить 
уголовное дело в отношении руководства зло-
счастного «Черноморнефтегаза»  по факту зло-
употребления служебным положением  с нане-
сением ущерба госпредприятию на сумму ещё 
20-ти миллионов рублей.  

Предложила, уголовное дело возбудили, да 
только с рассмотрением его, как и всех осталь-
ных уголовных дел по этой компании, в суде по-
чему-то не спешат. 

Одно обнадеживает: вместо нечистого на 
руку С.Г. Бейма на должность Генерального ди-
ректора ГУП РК «Черноморнефтегаз» назначен 
Шабанов Игорь Александрович, представитель 
Газпрома России, имеющий профессиональную 
подготовку в газовой отрасли.

Может, сыщутся и похищенные у крымчан 
миллиарды рублей?

Кстати. По целому ряду министров, как и 
по другим махровым коррупционерам Крыма,  
возбуждены уголовные дела. Но все они поче-
му-то уволились «по собственному желанию». 
Как было и в широко разрекламированном 
СМИ делу С.Г. Бейма. 

Для особо грязных дел, связанных с рей-
дерскими захватами имущества коллективов и 
отдельных граждан, была создана новая «си-
ловая структура»:  «самооборона – «народное 
ополчение» – «народная дружина». Формиро-
вание пытались узаконить, для чего в срочном 
порядке был принят закон Республики Крым 
от 17 июня 2014 года № 22 – ЗРК «О народном 
ополчении – народной дружине Республики 
Крым». Потуги крымских «законотворцев» 
вызывают недоумение: закон не вписывается в 
правовое поле Российской Федерации. 

Главная суть этого «незаконнорожденного 
закона» – развязать руки  зачастую ранее суди-
мым и другим темным личностям, из которых 
и состоит в основном «дружина»,  для грабежей 
и разбоя. 

Бессменным «главнокомандующим» полка 
народного ополчения Республики Крым (так 
вкратце называется «новообразование») яв-
ляется первый заместитель главы Республики 
Крым М.С. Шеремет, то есть «Сам» – глава.    

Незавидна судьба пайщиков Бахчисарай-
ского РайПО. Предприятия потребительской 
кооперации района, созданные трудолюбивы-
ми руками многих поколений сельчан и на их 
кровно заработанные средства в виде паевых 
взносов, «приглянулись» новой власти Респуб-
лики Крым.

2 февраля 2015 года в административное зда-
ние Бахчисарайского РайПО ворвалась группа 
неизвестных, вооруженных дубинками, в ма-
сках-«балаклавах» и камуфляже с нашивками 
«крымские львы». Помещение заблокировали, 

сотрудников разогнали. Работу РайПО захват-
чики приостановили: прекратилась доставка 
продуктов в дальние села, под угрозой срыва 
оказалось горячее питание школьников всего 
Бахчисарайского района. 

Как выяснилось, доблестные «дружинники» 
привезли в РайПО новое «начальство». На то, 
что в потребительской кооперации председате-
ля и членов правления выбирает собрание пай-
щиков, им было наплевать, – закон не для тех, 
кто стоит по другую его сторону. 

Открытое обращение Председателя РОО 
«Крымский форум защиты конституционных 
прав граждан» Л. И. Грача  к Президенту Россий-
ской Федерации В. В. Путину от 6 февраля 2015 
года за № 10 породило активную переписку.

Консультант департамента письменных об-
ращений граждан и организаций Н. Резник не-
замедлительно отослал его в МВД России, отку-
да оно благополучно вернулось в Крым.  

А кто будет разбираться сам с собой или со 
своим руководством?! 

Обеспокоенный происходящим, Председа-
тель Совета РОО «Крымский форум защиты 
конституционных прав граждан» Л.И. Грач 25 
февраля 2015 года направил письмо на имя 
Главы Администрации Президента Российской 
Федерации С.Б. Иванова. 

Убедительная просьба разобраться в центре 
с правовым беспределом в Крыму и особенно 
с рейдерским захватом имущества Бахчиса-
райского РайПО «дружинниками» из полка 
народного ополчения, завершилась коротким 
уведомлением консультанта департамента 
письменных обращений граждан Н. Масловой 
о том, что обращение направлено на рассмотре-
ние в … прокуратуру Республики  Крым!

«Спасение утопающих – дело рук самих уто-
пающих» – эта недобрая шутка вполне приме-
нима в данной ситуации. 

Пять сообщений, не содержащих кон-
кретики, пришли от прокуратур Республики 
Крым и Бахчисарайского района, МВД Рос-
сии по Республике Крым и Бахчисарайских 
полицейских чинов на протяжении марта-
апреля 2015 года. Последнее, шестое за под-
писью прокурора Бахчисарайского района 
Р. Моисеенкова гласит: «Установлено, что По-
становлением Государственного Совета Респуб-
лики Крым от 03.09.2014 № 2474-6/14 рынки, 
которые ранее находились на балансе «Крымпо-
требсоюза», перешли в собственность Респуб-
лики Крым.  

В связи с чем распоряжением Совета мини-
стров Республики Крым от 03.09.2014 № 890-р 
создано Государственное унитарное предпри-
ятие Республики Крым «Крымская торговая 
компания» (далее – ГУП РК).

…Таким образом, имущество, принадле-
жащее Бахчисарайскому районному потреби-
тельскому обществу, принадлежит Республике 
Крым и закреплено за ГУП РК».

Вот это «по-нашему», «по-крымски»,  а За-
коны России нам не писаны!

30 июня 2015 года Л.И. Грач, как Председа-
тель Совета общественной правозащитной ор-
ганизации, вновь обратился к Президенту Рос-
сийской Федерации В.В. Путину с просьбой на 
конкретном примере Бахчисарайского РайПО 
навести конституционный порядок в Крыму. 

Надежду на установление долгожданного 
правопорядка на полуострове вселило также то, 
что УФСБ по Республике Крым и городу Сева-
стополю начало активнейшую борьбу с корруп-
цией и преступлениями, невзирая на лица.  

Именно чекистами был извлечен из подва-
ла, где он прятался, и арестован министр про-
мышленной политики Крыма А.А. Скрынник, 
причастный к мошенничеству с имуществом 
Бахчисарайского РайПО.

И снова Администрация Президента России 
вернула обращение в Крым. 

Первый заместитель председателя Совета 
министров Республики Крым М.С. Шеремет 
пространно сообщил о целях и задачах «народ-
ного ополчения – народной дружины», «..кото-
рое создано в целях оказания содействия орга-
нам государственной власти Республики Крым 
и правоохранительным органам в обеспечении 
общественного порядка..»  

 По сути рейдерства в Бахчисарае и других 
местах Крыма этих самых «ополченцев – дру-
жинников» их непосредственный начальник 
пояснений не дал.

Остается неясным: чем обременены проку-
ратура и особенно полиция в Республике Крым 
при таком раскладе? 

В каком временном пространстве и по чьим 
законам живут глава Республики Крым С.В. Ак-
сенов и его семья, члены которой щедро пред-
ставлены в ветвях крымской власти, и пред-

седатель Госсовета Крыма В.А. Константинов, 
по совместительству крупный строительный 
магнат, – ведомо им одним. 

Наверное, при коммунизме, в их разумении, 
так как имеют всего вдоволь: и материальных 
благ, и власти. Провести т.н. «национализацию» 
в капиталистическом государстве – не каждый 
додумается, если он homo sapiens, то есть чело-
век разумный. 

Безнаказанность, непомерные амбиции т.н. 
«крымской элиты», ставящей себя выше Прези-
дента России, страны, принявшей опустошен-
ный, разворованный Крым под свое сильное 
крыло, – породили  вседозволенность. 

 Крымские «правители», испытав «методи-
ку» на Бахчисарайском РайПО,  с усиленным 
рвением взялись за потребительскую коопе-
рацию Крыма в целом.  Цель та же – личное 
обогащение.

 Игнорируя  статью 35 Конституции РФ, 
предусматривающую право частной собствен-
ности, Закон РФ «О потребительской коопера-
ции (потребительских обществах, их союзах) 
в Российской Федерации» (последняя редак-
ция 02.07.2013 № 185-ФЗ), Госсовет Республики 
Крым с подачи Главы С. Аксенова издал  ряд за-
конов, не имеющих ничего общего с законода-
тельной базой российского государства. 

А ведь в Указе Президента РФ от 31 декабря 
2015 года № 683 «О стратегии национальной 
безопасности Российской Федерации», в разде-
ле «Государственная и общественная безопас-
ность»  пункт 43 гласит: 

 «Основными угрозами государственной и 
общественной безопасности являются: 

-преступные посягательства, направлен-
ные против личности, собственности, государ-
ственной власти, общественной и экономиче-
ской безопасности;

-коррупция».
Для кого это написано и подписано Первым 

лицом государства?!
Перспективы, ожидающие потребитель-

скую кооперацию Крыма, не обнадеживают. 
Как от большого пирога, оторвут от имущества 
кооператоров самые лакомые куски: рынки, от-
дельные  здания и помещения, некоторые при-
влекательные с точки зрения бизнеса предприя-
тия торговли и общественного питания. 

Сельские магазины, заготконторы и произ-
водственные предприятия в глубинке сбросят 
в муниципальную собственность или оставят 
умирать. Некоторым, может, и найдутся хозяе-
ва, но, скорее всего,  далеко не всем. Незавидная 
участь.

Обращение кооператоров Крыма к Предсе-
дателю «Форума» Л. И. Грачу не осталось неус-
лышанным.  Было подготовлено и  направлено 
письмо на имя Президента Российской Федера-
ции от 29 декабря 2015 года № 77 «Национали-
зация» по-крымски».

В нем наряду с описанием очередных «худо-
жеств» крымского полка ополчения, «верой и 
правдой» служащего  «верховным правителям», 
подробно поднят вопрос о дальнейшей судьбе 
республиканской  потребительской коопера-
ции, беззастенчиво разграбляемой «ополчен-
цами – дружинниками» и о соответствии таких 
действий российским законам. 

Законы, изданные в Крыму, которыми крым-
ское руководство прикрывает откровенный 
грабеж с разбоем, не вписываются не только в 
правовое поле  Российской Федерации, но и в 
здравый смысл.

Скорого ответа по проблемам, не терпящим 
отлагательств, не последовало, поэтому 10 фев-
раля 2016 года письмо от имени Председателя 
Совета РОО «Крымский форум защиты кон-
ституционных прав граждан» Л. И.  Грача на-
правлено  на имя Генерального прокурора Рос-
сийской Федерации Ю. Я. Чайки.  

Первый лаконичный ответ, полученный 24 
февраля 2014 года из Следственного комитета 
Российской Федерации о том, что рассмотрение 
вопроса поручено СК России по Республике 
Крым, оптимизма не прибавил: на месте никто 
особо разбираться не станет.

В тот же день пришел пространный ответ 
от консультанта департамента письменных об-
ращений граждан и организаций Управления 
Президента Российской Федерации по работе 
с обращениями граждан Д. Максимова, сразив-
ший наповал: оказывается, Госсовет и Совмин 
Республики Крым действуют в соответствии с 
неким Перечнем имущества, самими же разра-
ботанным. Непонятно…

Интересно, в других субъектах Российской 
Федерации так же направляют обращения 
граждан и организаций тем, кто на местах нару-
шает их права, и защищают местных чиновни-

ков от федеральных законов? Или «крышуют» 
только Крым?  Хотелось бы получить подроб-
ное пояснение об этой практике.

Целенаправленное уничтожение потреби-
тельской кооперации Крыма под эгидой произ-
вола при попустительстве правоохранительной 
системы Республики Крым продолжает иметь 
место. Дошла очередь до разграбления имуще-
ства Сакского РайПО, где, по словам очевид-
цев, имели место случаи мародерства со сто-
роны «ополченцев – дружинников». Учитывая 
качественный состав «контингента» – ничего 
удивительного.

Предвидя необратимый крах республикан-
ской потребкооперации,  дальнейшие преступ-
ления в имущественной сфере Крыма, Пред-
седатель Совета Форума Л. И. Грач 15 февраля 
2016 года вновь обратился к Генеральному про-
курору Ю. Я. Чайке и 26 февраля 2016 года к 
Президенту Российской Федерации  В.В. Пути-
ну по злободневным вопросам. 

Крайняя озабоченность дальнейшей  судь-
бой Крыма и крымчан вполне оправдана: 6 фев-
раля 2016 года начался повторный рейдерский 
захват  Бахчисарайского РайПО.  Действовали 
ломом в прямом смысле: выбили замки в слу-
жебных кабинетах административного здания, 
болгаркой вскрыли сейфы. 8 февраля сняли во-
рота и захватили городской рынок.  Всё в луч-
ших традициях лихих 90-х! 

Уведомление из Администрации Президен-
та России за подписью консультанта Е. Жуко-
вой о том, что срок рассмотрения обращения 
продлен  до 2 мая 2016 года, что соответствует 
законодательству, породило робкие ростки на-
дежды: может, разберутся?

Сообщение из Генеральной прокуратуры 
России не оставляет иллюзий: очередное обра-
щение в очередной раз направлено в… проку-
ратуру Республики Крым! 

Верный  подчиненный  крымского проку-
рора А.А. Мялин, лихо строчащий подобные 
отписки, сообщил, что «…постановлением 
Государственного Совета Республики Крым 
от 27.02.2015 № 493-1/15 «Движимое и недви-
жимое имущество… Бахчисарайского РайПО 
… определено  как собственность Республики 
Крым». А как же Федеральные законы? Объяс-
ните, пожалуйста!

Судьба  Бахчисарайского РайПО неясна до 
сих пор, деятельность дестабилизирована, сель-
ская  торговля района в опасности!

На сегодняшний день «ополченцы» заблоки-
ровали административное здание Бахчисарай-
ского РайПО и здание администрации рынка. 
Сидят, от скуки маются, сторожат…  От кого?

 О Прокуратуре Республики Крым по теме 
сегодняшнего повествования хочется сказать 
особо. Призванная стоять на страже законов 
Российской Федерации крымская прокуратура 
сама их зачастую нарушает. В частности, статью 
12 «Сроки рассмотрения письменного обра-
щения» и  Федерального закона от 02.05. 2006 
№ 59-ФЗ (ред. от 27.07.2010) «О порядке рассмо-
трения обращений граждан Российской Феде-
рации», который обязывает отвечать на обра-
щения те государственные органы,  которым 
они направлены.

Прокурор Республики Крым Н.В. Поклон-
ская не утруждает себя ответами. В лучшем слу-
чае послание составит А.А. Мялин, а чаще всего 
письмо «сошлют» ещё ниже – в городскую или 
районную прокуратуру. Или не ответят вооб-
ще, подобные факты имеют место.

Хочется сказать и об этике прокурорского 
ведомства:  в ответах на обращения никогда 
нет имени-отчества того,  кому они адресованы:  
замшелой бюрократией и бескультурьем веет 
от их бумаг.

«Человек в генеральских погонах не име-
ет права бояться», – гордо заявила о себе 
Н.В. Поклонская в интервью ТАСС 30 декабря 
2015 года.

Смелость, как известно, города берет, но где 
же элементарное  воспитание? 

Кодекс чести российского офицера пред-
полагает безусловные вежливость и уваже-
ние к человеку, невзирая на его политические 
взгляды.

С уважением, неуважаемая Наталья 
Владимировна!

В следующем аналитическом материале бу-
дет поставлен диагноз крымской бюрократии 
в связи с разграблением имущества ПАО АК 
«Крымавтотранс».

Ирина Суркова,
секретарь РОО «Крымский форум защиты 

конституционных прав граждан»  

СЛУЖЕБНЫЕ  ОТПИСКИ, ИЛИ ЦАРСТВО БЮРОКРАТИИ
Начало в № 12 (65)
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КРЫС С КОРАБЛЯ 
УБИРАЮТ

А не пора ли всему составу Госсо-
вета Крыма выдвинуться в Госдуму?!

Председатель Государственного Со-
вета Республики Крым и секретарь крым-
ского отделения партии «Единая Россия» 
Владимир Константинов подал заявку на 
участие в процедуре предварительного 
голосования для последующего выдви-
жения партийных кандидатов в депутаты 
Государственной Думы. Об этом сооб-
щает сайт крымского регионального от-
деления ЕР.

«Лидер крымских единороссов при-
мет участие в Общефедеральном пред-
варительном голосовании для последу-
ющего выдвижения от партии «Единая 
Россия» кандидатов в депутаты Государ-
ственной Думы Федерального Собрания 
Российской Федерации седьмого со-
зыва по федеральному избирательному 
округу на территории Республики Крым», 
– сказано в сообщении.

Сам Константинов заявил, что интере-
сы крымчан необходимо отстаивать на 
высшем законодательном уровне. «Для 
нас самое главное – завершение всех ин-
теграционных процессов, чтобы каждый 
крымчанин не чувствовал себя ни в чем 
обделенным. У Крыма есть своя история, 
свой шарм, своя особенность. И это нуж-
но сохранить», – цитирует пресс-служба 
слова Константинова.

Ранее принять участие в праймериз 
ЕР решили первый вице-премьер Крыма 
Михаил Шеремет, вице-премьер Руслан 
Бальбек, депутат Госдумы Олег Лебедев.

Крыминформ,
30.03.16.

НАЙДЕН «ИДЕАЛЬНЫЙ КАНДИДАТ» В ПРЕЗИДЕНТЫ 
РОССИИ-2018

Многим наивным гражданам казалось, 
что Министра культуры В. Мединского 
вот-вот уволят. Депутаты Петербурга даже 
обращались к Президенту с требованием 
отправить этого деятеля в отставку. Ведь 
его зам. арестован по обвинению в много-
миллионных махинациях. Говорят, Медин-
ский жутко напугался, кинулся к Вам (не 
знаем, был ли допущен), но в Кремле его 
якобы успокоили: работайте!

Когда тебе в Кремле говорят «работай-
те!» — значит, верят в тебя, значит, всё у 
тебя будет хорошо. И немедленно — 30 
марта — состоялась итоговая коллегия 
Министерства культуры. Выступали зна-
менитые люди и говорили о Мединском, 
мол, его нам Бог послал. Просто чудо 
какое-то. 

Вот некоторые детали этого 
молебствия.

УГОЛЬНИКОВ (кинопродюсер). Вла-
димир Мединский — первый и, наверное, 
единственный министр культуры России, 
который приезжает разбивать тарелку на 
первый съёмочный день картины.

Вообще-то одной этой похвалы доста-
точно, чтобы Мединский навечно остался 
в анал…, простите, в анналах русской куль-
туры (двойная буква «н» тут крайне важна). В 
безумные 1980-е и в лихие 1990-е министр 
культуры, который ездит бить тарелки, 
стал бы персонажем эстрадных шутников. 

ФОКИН (художественный руководи-
тель Александринского театра). Мини-
стерство культуры не должно обращать 
внимания на различные вбросы. Вся ко-
манда должна достойно двигаться даль-
ше, продолжать работать.

Но режиссер Фокин говорит про сооб-
щения об аресте замминистра культуры 
Пирумова и ещё некоторых сотрудников 
Минкульта. Эти «вбросы» сделали не за-
граничные враги России, а наши род-
ные следователи и прокуроры. Разница 
важная.

…Прямо по ходу коллегии Министер-
ство культуры рассылало срочные сооб-
щения. Чуть только скажет кто-нибудь 
что-нибудь приятное, так пресс-служ-
ба — бац! — пресс-релиз. Просто шквал 
экстренных сообщений — так, будто речь 
о нашей посадке на Луну. А ведь речь-то 
о посадке в Бутырку. Речь об очередном 
вороватом чиновнике. И далеко не самом 
важном из арестантов последнего вре-
мени: чай, не губернатор. Уже год сидит в 
СИЗО арестованный директор ФСИН (ми-
нистр всех тюрем и зон) Реймер. Сбежала 
от следствия министр сельского хозяй-
ства Скрынник, прячется за границей, а 
если бы её вовремя арестовали…

Одно из экстренных сообщений 
Минкульта такое откровенное, что мы 
цитируем его полностью. Называется 
так:

Члены коллегии и деятели культуры бу-
дут единодушно ходатайствовать об изме-
нении меры пресечения.

Заголовок отдаёт лёгким безумием. 
Откуда эти члены знают, что все деятели 
русской культуры будут что-то там такое 
«единодушно»? Чуть позже мы докажем, 
что это абсолютно не так.

А теперь — текст пресс-релиза:
«Те, кто подозревается в экономиче-

ских преступлениях, не должны находить-
ся в СИЗО. СИЗО — это очень тяжелое ме-
сто. Мне кажется, что мы должны какое-то 
принять обращение, чтобы эти люди, вина 
которых ещё не доказана, до суда нахо-
дились под домашним арестом», — ска-
зал зав. отделом культуры «Независимой 
газеты», руководитель рабочей группы по 
театральному делу Общественного совета 
Министерства культуры РФ Григорий За-
славский. Его поддержали и другие чле-
ны коллегии Министерства культуры РФ. 
«Как бывший министр юстиции и внутрен-
них дел, я поддерживаю эту инициати-

ву», — сказал Сергей Степашин. В свою 
очередь министр культуры РФ Владимир 
Мединский заявил, что ведомство в со-
ответствии с законом «тактично» оформит 
это предложение и направит в соответ-
ствующие органы».

Вроде бы всё культурно, но… «Руково-
дитель рабочей группы по театральному 
делу» путает бизнесменов, обвиняемых в 
экономических преступлениях, с чинов-
никами, обвиняемыми во взятках, мошен-
ничестве и пр. Это не экономические, а 
должностные преступления, заурядная 
уголовщина. Но путаница простительная 
и понятная: так уж срослись чиновники с 
бизнесом, что чёрт их разберёт.

Что касается слов Степашина, то он мог 
бы высказаться ещё и как бывший пре-
мьер-министр России, бывший предсе-
датель Счетной палаты, бывший директор 
ФСБ. Но мы не помним: просил ли он вы-
пустить напрасно арестованных, пока за-
нимал все эти должности.

Десятки тысяч людей (а то и больше) 
сидят за экономические преступления. Но 
Министерство культуры и деятели культу-
ры высказались против такого беззакония 
впервые. И — по ошибке. А уж как Медин-
ский «тактично» оформит защиту своего 
арестованного зама, — увидим, интерес-
но будет почитать.

Ещё одно выступление не можем обой-
ти в этом отчёте. Известный кинорежис-
сёр сказал: «Необходимо отметить и 
принципиально «прорывные» достижения 
сегодняшнего Министерства культуры. 
Это то, чего не было ни в советское время, 
ни в российское. Одним из таких клю-
чевых достижений является бесплат-
ное посещение музеев России детьми 
и молодёжью до 18 лет. Это большое 
достижение министерства и лично 
В.Р. Мединского. Я поздравляю руковод-
ство министерства и убеждён, что уже 
этой инициативы и этого проекта 2015 
года достаточно, чтобы признать работу 
Министерства культуры Российской Фе-
дерации эффективной».

Безусловно, хорошо, что дети будут 
ходить в музеи бесплатно. Но почему-то 
не хочется за это благодарить лично Вла-
димира Ростиславовича. Вот если бы все 
руководители Министерства культуры, 
включая министра, отказались бы от зар-
платы, тогда… Нет, и тогда мы бы не стали 
их благодарить, потому что есть какое-то 
бездоказательное ощущение, что они 
живут не на зарплату. Почему их иногда и 
арестовывают.

За что увольнять министра (необяза-
тельно культуры)? За невежество? За кор-
рупцию? За глупости? Все эти обвинения 
спорны. Говорят: плохой историк. Но ведь 
кому-то он кажется хорошим. Плохой пи-
сатель? Но только что главред «Литератур-
ной газеты» переделал роман министра в 
пьесу, а пьесу тут же принял к постановке 
МХАТ. Такой высокий уровень соучастни-
ков культурного взаимопроникновения 
заставляет гадать: ждёт нас шедевр или 
позор, но молчать о конфликте интересов 
мы не обязаны (ведь от министра зависит, 
какой театр и сколько денег получит).

Итак: за что уволить? Но ведь этого тре-
буют какие-то недовольные. Возможно, 
лично обиженные.

Спросим иначе. Господин Президент, 
за что Вы назначили нашей великой 
стране, нашей высокой культуре та-
кого министра? За какие заслуги? За 
какие заслуги беглая Скрынник стала ми-
нистром сельского хозяйства? За какие 
заслуги скандально уволенный Сердюков 
был сделан министром обороны? За какие 
заслуги беглого депутата Митрофанова, 
обвиняемого в мошенничестве, сделали 
председателем Комитета Госдумы по ин-
формационной политике (то есть по прес-
се)? Помните ли, что много лет председа-

телем Государственной Думы России был 
Грызлов? А за какие заслуги? Был неверо-
ятно важным господином, произносил ка-
кие-то речи о нравственности, а вот исчез 
— как не бывало. Одновременно исчезли 
волшебные фильтры, которые он изобрёл 
в соавторстве с неким шарлатаном, исчез-
ла и государственная программа «Чистая 
вода» ценою в 15 000 000 000 000 (15 трил-
лионов!) рублей, тех рублей, которые сто-
или 30 за доллар.

Увольнение Мединского, конечно, 
не принесёт такой экономии. Но важен 
принцип.

Теперь о единодушии деятелей куль-
туры. За Министерство культуры (читай: 
за министра) вступился Общественный 
совет Министерства культуры. Известные 
люди: дрессировщик Запашный, фокусник 
Кио. Но Общественный совет министер-
ства — это три десятка людей. А деятелей 
культуры в тысячи раз больше. Далеко не 
все они так почтительно относятся к мини-
стру и министерству.

Слушателям радиостанции «Говорит 
Москва» в прямом эфире был задан во-
прос (извините, цитируем, как прозвуча-
ло): «Вы разделяете мнение, что Медин-
ского надо гнать в шею?». Голоса сотен 
слушателей разделились так: «да» — 85%, 
«нет» — 15%. А ведь это не какое-нибудь 
оппозиционное радио. Наоборот — даже 
очень патриотическое.

Слушатели — люди бесстрашные, по-
тому что анонимные. Они говорят что ду-
мают и голосуют по совести, а не из ка-
кой-либо выгоды. А вот деятелям культуры 
ссориться с министром очень невыгодно, 
очень рискованно. Тем не менее таких лю-
дей много. Вот что говорили по радио в 
прямом эфире кинорежиссёры Виталий 
Манский (президент фестиваля «Артдок-
фест») и Андрей Смирнов («Белорусский 
вокзал» и др.):

МАНСКИЙ. Эшелоны денег Министер-
ство культуры отправляет в топку без-
дарности… Ну что такое Мединский? Это 
просто какая-то щепка на пути развития 
нашей цивилизации…

СМИРНОВ. Сегодня в культуре хозяй-
ничает Никита Михалков руками министра 
Мединского… Но российская культура 
там, где мы, а не там, где сегодня находит-
ся Министерство культуры. Российская 
культура — там, где мы, а не те, кто 
проповедует холуйский патриотизм, а 
под его маской — самый грубый наци-
онализм и ксенофобию…

«Эшелоны денег — в топку бездарно-
сти»? Они там, что ли, сгорают без следа? 
Вполне вероятно, часть этих эшелонов 
отправляется в другое место, да и следы 
остаются. Вся страна видела по телеви-
зору, как Вы спрашиваете у Мединского, 
где деньги, выделенные на культуру, а он 
пытается ответить, куда они ушли и поче-
му не дошли. Этот Ваш диалог, выражение 
ваших лиц, холодный взгляд одного и бе-
гающие глаза другого — всё это шедевр 
документалистики.

Министр культуры Мединский — пер-
вый и единственный (и надеемся: первый 
и последний), кто обвинил во лжи фрон-
товика, защитника Ленинграда, писателя 
Даниила Гранина. Обвинил публично. А 
потом, вместо извинений, подал в суд на 
тех, кто об этом написал. И проиграл, 
несмотря на то, что он министр.

Мы пишем «Ваш министр», потому 
что назвать его министром русской 
культуры у нас язык не поворачива-
ется. Даже если он, такой угодный 
Вам, станет президентом России — 
исторически он уже проиграл всё и 
навсегда.

А. Минкин,
Московский Комсомолец,

31.03.16.

 Ряд крымских политиков и экспертов 
считают, что избрание Константинова 
депутатом – это попытка Кремля убрать 
его с занимаемой должности и посадить 
в спикерское кресло более контролируе-
мого человека.

«КРЫС С КОРАБЛЯ УБИРАЮТ»

Глава крымского отделения партии 
КОММУНИСТЫ РОССИИ Леонид Грач 
считает, что выдвижение Константи-
нова означает, что Москва начинает 
зачищать руководство полуострова.

«Крыс с корабля убирают, потому что 
видят, что с этими крысами корабль мо-
жет потонуть. Поэтому один из вариантов 
красивого ухода из крымской политики 
предложен тому, на кого нет никакой на-
дежды. Что вы думаете, Москва не знает, 
кто такой Константинов? Что он человек 
своего умозрения, и достаточного невы-
сокого, что его интересуют только деньги 
и женщины?» – сказал Л. Грач.

По его словам, куратор Крыма в рос-
сийском правительстве Дмитрий Ко-
зак будет делать все, чтобы расчистить 
крымскую верхушку и завести на полу-
остров своих представителей. В то же 
время, считает Л. Грач, российский глава 
Крыма Сергей Аксенов не будет пере-
правляться Москвой в Госдуму, хотя он, 
по словам политика, также сильно меша-
ет Кремлю.

Крым.Реалии,
31.03.16.

СВЕТЛАЯ ПАМЯТЬ
Раздольненское районное отделе-

ние КОММУНИСТИЧЕСКОЙ ПАРТИИ 
КОММУНИСТЫ РОССИИ с глубоким 
прискорбием сообщает, что на 84 году 
ушла из жизни 

ВОРОНКОВА 
РУФИНА МИХАЙЛОВНА, 

член Ленинской партии с 1964 года, ак-
тивный борец за торжество марксист-
ско-ленинской идеологии, отличник 
народного образования Украины, вос-
питавшая не одно поколение советских 
граждан, ветеран труда.

Светлая память о честном, добром, 
справедливом человеке навсегда оста-
нется в наших сердцах.

Мы наконец пришли к тому, к чему стремились все эти 15 лет, – воспитали страну идиотов. Если 
Россия и дальше будет двигаться этим же курсом, то ещё лет через десять не останется и тех, 

кто сегодня, хотя бы изредка, берёт в руки книгу. И мы получим страну, которой будет легче править, 
у которой будет легче высасывать природные богатства. Но будущего у этой страны нет!

Академик С.П. Капица, 2009 г. 
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СЕРДЕЧНО ПОЗДРАВЛЯЕМ С ДНЁМ РОЖДЕНИЯ НАШИХ СОРАТНИКОВ:

КОНСТАНТИН ЦИОЛКОВСКИЙ: 
«МЫ ЖИВЕМ БОЛЕЕ ЖИЗНЬЮ КОСМОСА, 

ЧЕМ ЖИЗНЬЮ ЗЕМЛИ»

Этюды об ученых

КОНСТАНТИН ЦИОЛКОВСКИЙ: 
Этюды об ученыхЭтюды об ученых

Мы называем Циолковского отцом 
космонавтики. Космические полеты и ди-
рижаблестроение были главными пробле-
мами, которым он посвятил свою жизнь. 
Но говорить о Циолковском только как об 
отце космонавтики – значит обеднить его 
вклад в современную науку и технику.

Недавно мне посчастливилось прочесть 
три десятка тех самых, ставших теперь та-
кой большой редкостью, книжек, которые 
издавал Константин Эдуардович в Калу-
ге на собственные скудные учительские 
деньги. Книжки эти очень разные. Фан-
тазии и расчеты, рассуждения и чертежи. 
Есть среди них и такие, которые подари-
ли свои страницы учебникам. Есть и на-
ивные: прошедшие десятилетия многое 
поменяли в мире техники и в мире обще-
ственно-политических идей. Но в книжках 
этих повсюду блестят самородки удиви-
тельных, просто фантастически точных 
предвидений.

Вспоминается мне один разговор с кос-
монавтом Константином Петровичем Фе-
октистовым. В нем коснулись мы Циолков-
ского, и Феоктистов сказал:

– Разумеется, нельзя сказать, что уче-
ные вот сейчас претворяют в жизнь техни-
ческие идеи Циолковского. Это вульгарно. 
Всей сложности полета в космос Циол-
ковский представить себе не мог. Но меня 
поражает, как он смог серьезно говорить и 
думать обо всем этом совершенно на «пу-
стом месте», с поразительной точностью 
определяя некоторые детали...

Слов этих я тогда не записал и пере-
даю по памяти только их смысл, но смысл 
я запомнил хорошо и, читая Циолковско-

го, многократно и с радостью находил 
подтверждение мысли Феоктистова. В 
равной мере можно говорить здесь и о 
научно-технических, и о фантастических 
книжках Константина Эдуардовича. В 
фантастике Циолковский так же безупреч-
но точен, как и в технических статьях. Для 
него фантастика – лишь иная, более до-
ступная для неподготовленного читателя 
форма пропаганды своих идей. Не уход, 
не отдых от истин, а лишь переодевание 
ее в более яркую одежду. 

Помню самую первую «космическую 
пресс-конференцию» в Доме ученых на 
Кропоткинской в апреле 1961 года. Юрию 
Гагарину задали вопрос:

– Отличались ли истинные условия Ва-
шего полета от тех условий, которые Вы 
представляли себе до полета?

Гагарин ответил:
– В книге Циолковского очень хорошо 

описаны факторы космического полета, и 
те факторы, с которыми я встретился, поч-
ти не отличались от его описания.

Как же так случилось, что глухой с 
детства человек, по существу, само-
учка, книжник, в светелке маленько-
го домика, вдали от университетов 
и институтов, отнюдь не обласкан-
ный вниманием коллег, скромнейший 
школьный учитель, вдруг преподал 
человечеству такой урок гениального 
научного предвидения? В общем-то 
есть ответ – гений. Но что это? Пушкин 
– гений, и Эйнштейн – гений. Что может 
их объединять? Не знаю, но думаю поче-
му-то, что, разговорись Пушкин с Эйн-
штейном, им не было бы скучно: каждый 
почувствовал бы масштабность собесед-
ника. Но тогда что объединяет Циолков-
ского и с Пушкиным, и с Эйнштейном?

Необыкновенное уважение к своему 
труду, сознание нужности, важности и 
значимости своей работы. Отказов и ху-
лительных отзывов, которые Циолковский 
получал на свои статьи, хватило бы и на 
десятерых. Их было вполне достаточно 
для того, чтобы эти десятеро забросили 
все свои проекты. Циолковский не забро-
сил. «Мы, наученные историей, должны 
быть мужественней и не прекращать 
своей деятельности от неудач, – писал 
он. – Надо искать их причины и устранять 
их». Это не декларация – так он жил.

При внешней медлительности, почти 
болезненной застенчивости он был сто-
ек и необыкновенно мужествен. Юношей, 
раскритиковав признанный всеми «вечный 
двигатель», он вступил на тропу войны с 
лжеавторитетами. В своей убежденности 
он не боялся выглядеть смешным – досто-
инство среди взрослых людей редчайшее. 
Обыватели «рвали животы», глядя на учи-

теля, который обдувал в ветреную погоду 
на крыше свои модели или рассматривал 
звезды в подзорную трубу. Он сносил все 
эти насмешки.

У него абсолютно раскованное мышле-
ние. Он не боялся мечтать, и масштабы его 
умственных построений не страшили его. 
Он не пригибался в своих мечтах, не опа-
сался, что они ударятся о низкий потолок 
его калужской светелки. «Человек во что 
бы то ни стало должен одолеть земную 
тяжесть и иметь в запасе пространство 
хотя бы солнечной системы».

Может быть, все это и есть гений? Мо-
жет быть, как раз все это и роднит его с 
Пушкиным и Эйнштейном?

А еще был человек, не гранитный и не 
бронзовый, который на крыльце стриг ма-
шинкой ребятишек со всей улицы, и любил 
ездить в бор на велосипеде забытой ныне 
фирмы «Дуке», и бегать на коньках забы-
той системы «нурмис». Любил летними ве-
черами пить чай в садике, много лет носил 
крылатку с пряжками в виде львиных голов 
и не признавал письменных приборов, 
предпочитая чернильные пузырьки. У него 
была большая семья – семеро детей – и 
маленькое жалованье. И жизнь была труд-
ной, иногда попросту голодной, и немало 
было горя в ней и слез – лишь две дочери 
пережили отца, – не одной горькой чашей 
испытаний обнесла его судьба... Он был 
убежденный домосед. Больших трудов 
стоило уговорить его даже на поездку в 
Москву, когда торжественно отмечали его 
75-летие. Он и по Калуге не очень-то гулял 
– ведь так крута эта бегущая от Оки улочка, 
названная теперь его именем...

Я карабкался по ней, размокшей под 
желтым молодым солнцем, и, выйдя на 
перекресток, увидел табличку: «Улица 
академика Королева». Символичное пе-
ресечение. Сегодня пересеклись улицы, а 
много лет назад – судьбы. Сергей Павло-
вич послал в Калугу первую свою книжку, 
постеснявшись указать обратный адрес. 
Циолковский прочел. «Книжка разумная, 
содержательная, полезная», – так оценил 
он труд молодого инженера. И здесь не 
изменило ему удивительное чутье...

Оглядывая наше звездное прошлое, по-
нимаешь, как много в нем тяжких трудов 
и как заслуженна его всемирная слава. 
В Калуге повесил космический век свой 
календарь. В нем много неизвестных до 
поры красных дней. И не раз в удивлении и 
благодарности поклонится человечество 
маленькому домику у Оки, когда скрип 
пера в калужской светелке откликнется 
новыми громами Байконура.

Я. Голованов

Галину Ивановну ДУБИНИНУ (05.04.1939 г.) – г. Симферополь;
Константина Петровича ЕФИМОВА (08.04.1953 г.) – г. Керчь;
Елену Владимировну ПОТАПОВИЧ (09.04.1936 г.) – 
                                                                           С ЮБИЛЕЕМ! г. Ялта;
Петра Алексеевича ДЕРГАЧЕВА (10.04.1948 г.) – Раздольненский район;
Ирину Ивановну КОЗИНУ (10.04.1963 г.) – Бахчисарайский район;
Максима Олеговича ДОРОНИНА (10.04.1989 г.) – г. Симферополь;
Инну Владимировну МОРОЗЕНКО (11.04.1940 г.) – г. Ялта;

 Бориса Петровича ГОРШЕНИНА (11.04.1950 г.) – г. Керчь;

Дмитрия Владимировича КОННОВА (11.04.1986 г.) – 
                                                         С ЮБИЛЕЕМ! г. Феодосия;
Галину Леонидовну ДМИТРИЕВУ (12.04.1937 г.) – г. Армянск;
Наталью Александровну ЗУБОВИЧ (12.04.1984 г.) –
                                                             Симферопольский район;
Ивана Алексеевича РОМАНЕНКО (13.04.1983 г.) – 
                                                                             г. Симферополь;
Карпа Михайловича ТАВАДЬЯНА (13.04.1986 г.) – 
                                                                 С ЮБИЛЕЕМ! г. Ялта.

                                            Желаем 
крепкого здоровья, 

оптимизма, неиссякаемой 
энергии во благо нашего 

великого дела – воплощения 
идей марксизма-ленинизма и защиты 

прав угнетённого и обманутого народа.

Ваши соратники по классовой  борьбе

НА ВЕРФИ «МОРЕ» 
В ФЕОДОСИИ БУДУТ 

ПРОИЗВОДИТЬ МАЛЫЕ 
РАКЕТНЫЕ КОРАБЛИ

Судостроительный завод долгое 
время стоял без работы. После мо-
дернизации на предприятии раз-
местят  заказ на постройку военных 
кораблей, заявил вице-премьер Дми-
трий Рогозин.

Судостроительный завод «Море» в 
Феодосии получит заказ на производ-
ство военных кораблей после необходи-
мой модернизации, первый этап которой 
намечен на осень. 

После воссоединения Крыма с Рос-
сией феодосийский завод «Море» дол-
гое время простаивал без заказов. Он 
был национализирован в мае 2014 года 
решением Госсовета республики, а в 
октябре 2015 года передан в федераль-
ную собственность. Обсуждалась воз-
можность инвестиций в верфь со сторо-
ны Санкт-Петербургского предприятия 
«Пелла».

Рогозин пообещал, что до осени прой-
дет первый этап модернизации завода: 
«Все, что представляет собой хлам (ста-
рые украинские заказы — ред.), мы все 
это разберем и очистим цех», — сказал 
он.

Вице-премьер отметил, что на пред-
приятии в течение этого года увеличат 
мощность слипа — устройства спуска 
кораблей на воду, после чего верфь по-
лучит более серьезные заказы, в том 
числе на производство малых ракетных 
кораблей. Пока, по его словам, завод вы-
пускает «катерки какие-то».

Завод «Море» — производитель ко-
раблей военного и гражданского назна-
чения: судов на подводных крыльях, на 
воздушной подушке, на воздушной ка-
верне, глиссирующих, а также яхт и кате-
ров с корпусами из алюминиево-магние-
вых сплавов.

На верфи в Феодосии в советское 
время производились десантные кораб-
ли на воздушной подушке типа «Зубр», 
уникальные противолодочные корабли 
проекта «Сокол». Завод «Море» являлся 
также крупнейшим производителем су-
дов гражданского назначения на подвод-
ных крыльях типа «Циклон», «Комета», 
«Восход», «Олимпия».

РИА Новости,
02.04.16.


